

PRÉFET DE LA RÉGION ALSACE

CABINET DU PRÉFET bureau de la communication interministérielle

Strasbourg, le 6 avril 2011

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Grand hamster d'Alsace : la campagne de comptage 2011 est lancée

La nouvelle campagne de comptage 2011 du grand hamster d'Alsace est lancée. Elle concerne 63 communes du Bas-Rhin et 3 communes du Haut-Rhin (voir au verso la carte générale de localisation des prospections 2011 et l'échéancier prévisionnel). Le bilan détaillé de cette campagne sera mis en ligne en juillet 2011 et la localisation géographique des terriers sera disponible en août 2011 sur le site internet de la DREAL (www.alsace.developpement-durable.gouv.fr).

Cette espèce est dans un état de conservation défavorable en France et les spécimens et leur habitat sont protégés au titre de la directive Habitats et de l'arrêté ministériel du 23 avril 2007. Un premier plan de restauration (2000-2004) a permis de sensibiliser les différents acteurs concernés. Un nouveau plan d'actions a été mis en place pour la période 2007-2011 avec pour objectif d'assurer à long terme la viabilité des populations de hamsters communs. Les actions portent en priorité sur la préservation et la restauration des habitats, en concentrant les efforts sur des zones d'actions prioritaires (soutien financier aux cultures de céréales d'hiver ou de luzerne par exemple), le suivi des populations, l'information du public, le renforcement des populations et le lancement de programmes de recherche en partenariat avec l'étranger. La situation de l'espèce reste critique. En 2010, seules 25 communes alsaciennes abritaient encore avec certitude du hamster commun. Toutefois, les densités de populations de hamster semblent s'être légèrement améliorées dans les zones d'actions prioritaires, notamment grâce à l'action conjointe des deux chambres d'agriculture du Haut-Rhin et du Bas-Rhin en coordination avec l'ONCFS.

Depuis 2001, les agents de l'ONCFS et leurs équipes dénombrent chaque année en avril les terriers de hamster dans les parcelles de céréales d'hiver et de luzerne, selon un protocole inchangé, pour connaître l'état de la population. Des associations peuvent aussi réaliser des sorties de terrains et des recensements de terriers de hamster. Des bureaux d'études, formés le cas échéant par l'ONCFS, sont aussi chargés de faire des comptages dans le cadre de projets d'aménagements. Seuls les terriers validés par l'ONCFS sont ensuite saisis dans la base de donnée de la DREAL et leur localisation rendue disponible sur le site internet de la DREAL.

En 2011, la campagne de comptage pilotée par l'ONCFS aura lieu du 4 au 29 avril. Des informations relatives à cette campagne ont d'ores et déjà été adressées aux maires des communes concernées et aux chambres d'agriculture. Elles sont consultables sur internet sur le site de la DREAL Alsace (www.alsace.developpement-durable.gouv.fr Actualités).

Vous êtes invité à une visite presse qui aura lieu le 27 avril à Blaesheim à 08h45. Le rendez-vous est fixé à la mairie. Merci de signaler par avance votre venue aux contacts ci-dessous.

Contact technique: Florence BONNAFOUX (tél 03 88 13 08 82; mél:

florence.bonnafoux@developpement-durable.gouv.fr)

Contact médias: Emmanuel BOUTINARD (tél: 03 88 13 05 40; mél:

emmanuel.boutinard@developpement-durable.gouv.fr)



PRÉFET DE LA RÉGION ALSACE

